

Le Lien

Fondacio

Amitié Lérins Fondacio



2nd Trimestre 2024

L'Edito

En dépit des Jeux Olympiques, espace fédérateur s'il en est, le contexte national, marqué par des tensions croissantes et des incertitudes, génère au quotidien des débats qui enflamment les esprits, divisent les opinions et nous laissent, parfois, un sentiment d'impuissance. Heureusement, la communauté des frères de Lérins et l'île saint Honorat, restent un lieu d'ancrage essentiel et stable pour nombre d'entre nous. Nous y goutons le bonheur de la rencontre et de la fraternité. Nous sommes, d'ailleurs, de plus en plus nombreux à nous investir comme bénévoles au sein d'Amitié Lérins Fondacio. Notre engagement est une marque d'espoir, un acte de résistance contre l'indifférence ambiante. En offrant notre temps et nos compétences, à travers les différents axes de ce partenariat unique, nous tissons des liens de solidarité et essayons d'apporter un témoignage de foi en redonnant un sens à nos actions. Ces engagements rappellent à chacun d'entre nous que la véritable force réside dans notre capacité à agir ensemble pour un monde meilleur, malgré les défis politiques et humains qui nous entourent.

Passez un bel été.

JAL (Jeunes Accueil Lérins). Tourisme & Art

Depuis 50 ans, l'Abbaye de Lérins propose à des jeunes bénévoles d'accueillir les estivants qui affluent nombreux sur l'île Saint-Honorat. Les candidats sont des garçons et filles, entre 20-30 ans, qui offrent une partie de leurs loisirs pour vivre une expérience plurielle d'accueil. Avec la communauté monastique, avec les visiteurs et enfin entre eux pendant 18 jours assortis de prière, d'enseignements et de détente.

L'île aux moines attire un public cosmopolite parfois émerveillé de découvrir une réalité religieuse qu'il croit révolue. Il revient aux jeunes



bénévoles d'actualiser à leur intention le sens de la permanence de la vie monastique contemporaine. Forme de vie commune stable, à travers les temps, défi face au monde qui évolue vite. La participation aux offices, aux enseignements et au service, aide les bénévoles à découvrir les valeurs et la finalité d'une vie en retrait et pourtant ouverte au monde : 'Moine : séparé de tout et uni à tous'.

Cinq équipes de 6 ou 7 jeunes se relayent au cours de l'été à l'entrée de l'abbaye, à la visite des chapelles et à l'écoute des questions des visiteurs : trait d'union entre la communauté et le village global.

Frère Cyprien

Plus d'information sur les JAL : <https://abbayedelerins.com/site/fr/>

Les cigales de Dieu

Dans les évangiles, Jésus nous donne en paraboles quelques références à l'été. Il en est de la parabole du figuier : « Voyez le figuier et tous les autres arbres. Regardez-les : dès qu'ils bourgeonnent, vous savez que l'été est tout proche. » Luc 21, 29-30. Il en est aussi de la parabole des moissons : « Et moi, je vous dis : Levez les yeux et regardez les champs déjà dorés pour la moisson. » Jean 4, 35.

Nous y voici, avec le chant des cigales qui nous entoure.

Les paraboles de Jésus résonnaient déjà au cœur d'une société improbable, au cœur d'un monde belliqueux. L'été auquel Jésus nous éveille, est la présence de son royaume qui est là, caché mais bien présent parmi nous. Le temps de pause estivale, les vacances, l'insouciance en T-shirt, n'est pas qu'un simple temps de divertissement. C'est le temps où ce royaume peut émerger au cœur de nos disponibilités d'accueil, de bienveillance, de visites heureuses, amicales et aimantes. C'est le temps pour soigner les relations de manière plus conviviale et fraternelle. C'est prendre conscience qu'il est précieux d'être plus disponible à notre intériorité, de lire, de prier, de visiter des lieux spirituels. Un temps pour mettre un peu plus de paix dans notre espace convivial. Comme des cigales du royaume, profitez donc de cet été.

Frère Marie



Retraite désert
6 - 9 juin 2024

Monde professionnel

Voilà longtemps que nous avons programmé cette retraite avec Héléne. Que de rencontres, que de souvenirs... Difficile de faire « désert » !

Ça a commencé sur le quai à Cannes avec la rencontre surprise d'Élisabeth, Claire et Michèle Chabiron. C'est comme si on s'était vus hier ! Puis Pascale en coup de vent au débarcadère. Juste le temps de s'embrasser... Et Nadine... Et beaucoup d'autres plus tard.

Le premier soir, je sens le besoin de flâner sur l'île, reprendre pied sur cette terre que j'ai si souvent parcourue. Aussi, j'arrive un peu en retard à Complies au moment de la lecture de l'Évangile de St Matthieu « *Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme, de tout ton esprit et de toutes tes forces* ». Je me rends compte brusquement du chemin à parcourir... En méditant cette parole je réalise que Dieu est partout : dans la beauté de la nature et dans toutes les personnes que je croise. C'est dans la qualité de mon regard et des rencontres que j'aime le Seigneur, j'ai juste besoin d'en prendre conscience !



Je repars léger, plein d'espérance, émerveillé d'avoir vu des hommes et des femmes être retournés par ce qu'ils ont vécu pendant ces quelques jours. Je les ai vus se remettre debout. Merci à frère Gilles, frère Cyprien et Père abbé Vladimir pour vos paroles. Merci à tous les frères pour la qualité et la chaleur de votre accueil.

Et merci au Seigneur de nous accompagner inlassablement !

Daniel B.

Dans l'après-midi du 21 avril, les bénévoles d'ALF ont eu le bonheur

Solidarité

d'être invités par Marie-Françoise et Etienne Draillard à visionner ensemble, un film très édifiant sur la naissance de la communauté des Focolari. Ce film nous a fait entrer avec beaucoup de finesse dans le cheminement spirituel de la fondatrice, Chiara Lubich, et nous a fait découvrir le charisme d'une communauté hors du commun, née au plus fort de la guerre en Italie. Une très jeune femme, saisie par la Parole de Dieu a reçu dans son cœur la conviction profonde qu'il fallait mettre cette Parole en pratique en apportant l'Amour de Dieu aux habitants de son village meurtri par les bombardements et dans une grande misère. Malgré la méfiance des autorités ecclésiastiques à son égard (les femmes à cette époque n'avaient pas l'autorisation de lire la Bible ni de la commenter), Chiara n'a pas craint de répandre l'Amour divin dans son village de Trente, en redonnant l'Espérance, par sa foi basée sur l'évangile en actes, vécu au quotidien.

Un moment très fort de partage fraternel a eu lieu à l'issue de ce film bouleversant.

1920-2020

Chiara Lubich



Henriette L.

Accueil des scolaires

Jeunes

Lundi 10 juin 2024, nous avons pris le bus pour aller à Cannes. Puis nous avons pris le bateau pour aller visiter l'île Saint-Honorat. Des guides nous ont raconté que Honorat voulait vivre en solitaire pour prier. Lorsqu'il arriva sur l'île, il se rendit compte qu'elle était peuplée de serpents qu'il chassa.

Maintenant, elle est peuplée de moines qui cultivent des vignes et surtout qui prient. Les moines portent un habit noir et blanc, ils sont environ une vingtaine. Sur l'île, il y a un monastère, un endroit où les moines habitent et une hôtellerie pour les visiteurs. Après le pique-nique, nous sommes allés voir Frère Philippe près des vignes pour lui poser des questions.

Les élèves de CM1 de l'école Chagall de Vence.



Le calendrier

• **Septembre :**

- 14 : Bénédiction des cloches de la tour monastère.
- 20,21,22 : Journées du patrimoine.

• **Octobre :**

- 26 : Balade contée avec le COBIAC.
- 31 : Journée chantier : Jardin, bricolage, peinture.

Retraites à venir

- **Unifier sa vie :** 4 - 6 octobre
- **Dans l'épreuve du veuvage précoce :** 11-13 octobre
- **Session Orientation :** 20 - 25 octobre
- **Aumôniers de Prison :** 21 - 25 octobre

Si ces propositions vous tentent, vous pourrez trouver toutes les informations sur le site d'ALF ou celui de Fondacio.

Monde professionnel

Retraite œcuménique des Aumôniers de prison 24-28 juin 2024 Thème : L'enfermement.

Nous sommes une vingtaine d'aumôniers hommes et femmes, catholiques et protestants, rassemblés dans un espace-temps privilégié, fermé : accueillis, dynamisés par l'hospitalité des moines, le rythme des offices avec la prière des psaumes. Contenus par l'île, lieu de beauté de la nature, les cultures, l'histoire. Conduits par l'équipe d'animation, avec

la diversité des participants, des partages : un groupe fraternel, où les différences sont accueillies avec humour et bienveillance. Nous avons vécu l'expérience d'un enfermement choisi pendant 5 jours. Un monde clos habité par le Christ : « Il se tint là au milieu d'eux ».

Avec les enseignements, les partages en petits groupes, les temps de prière nous avons pu nous tourner ensemble vers ceux et celles qui vivent la détention. Avec humilité et compassion, écouter leurs paroles, approfondir le sens de leur enfermement, proposer des pistes pour que l'enfermement devienne fécond.

Je garde l'image de la porterie : le Christ apporté par ceux qui entrent. Le Christ présent au milieu de ceux qui accueillent.

La rencontre de deux pauvretés qui apporte une bulle de relation humaine vraie, un regard, la parole donnée par Quelqu'un qui ouvre une porte.

Françoise P. Aumônier protestant.



La maison St-Salvien

Sur un total de 47 jours d'occupation,

nous avons accueilli à la maison St Salvien pas moins de 13 groupes, soit 332 personnes de tous horizons et de tous âges.

Chaque groupe a pu rencontrer un frère de la communauté, pour un moment de partage dans la simplicité et la fraternité, nourrissant ainsi, d'un temps fort et marquant, leur séjour sur l'île St-Honorat.

Axe Solidarité

- 3 stages de l'Association ADH « Au-delà de nos handicaps », ont permis à des militaires souffrant d'un syndrome post traumatique de pouvoir prendre un temps précieux de ressourcement à Lérins.
- La pastorale des migrants de Nice avec la communauté Capverdienne de Grasse
- Le Secours catholique de Marseille pour une session de ressourcement des animateurs.

Axe Jeunes

83 jeunes accueillis :

- Session Révisions pour des étudiants de 1ère et terminale, du 21 au 27 avril.
- Aumôneries locales pour des week-ends de ressourcement ou de préparation à la confirmation.
- Groupe Mission Dominicains de Marseille.
- Classe « cinéma » du Lycée Jean Monnet de Saint-Etienne, accueillie chaque année pendant le festival de Cannes.

Accueil

- Réseau Picpus pour l'ultime étape de leur pèlerinage dans le sud.
- Réunion familiale d'anciens JAL.

Que l'on soit ilien « de jour », de courts séjours ou pour toujours, quelques bénévoles, salariés et moines se sont réunis le temps d'un après-midi. Accueillis à bras-ouverts par Geoffrey et Thomas de l'association



Au-Delà de nos Handicaps (A.D.H.), l'enjeu était la formation incendie. Ainsi, en la maison Saint-Salvien, après le tour de présentation, un questionnaire fut aussitôt distribué pour jauger nos connaissances sur le sujet. Mené tambour-battant par un formateur dynamique et compétent, ce « micro-stage » était bien préparé, tant par le contenu que par le support visuel vidéoprojeté, ponctué par quelques vidéos marquantes ex. : la dangerosité des fumées ou de l'eau jetée sur de l'huile bouillante, même en faible quantité. Le clou de la formation fut la manipulation de l'extincteur sur un feu (qui s'allumait par télécommande, création de Geoffrey). Ainsi, c'est tout en s'encourageant fraternellement que chacun s'est exécuté, cela après avoir : 1/. Vérifié la pression ; 2/. Dégoupillé ; 3/. Percuté ; 4/. Saisi la lance ; 5/. Fait un test ; 6/. Orienté et diffusé vers la base des flammes jusqu'à l'extinction totale du feu, ou que l'extincteur soit vide, ce qui est très rapide. Un grand merci. Frère Albéric

Sécurité



Tourisme & Art

Vernissage Expo 'A quoi servent les moines'

Nous nous retrouvons une vingtaine de bénévoles au bateau de 10 h. pour cet événement. Après la messe, nous partageons un repas joyeux et copieux dans les jardins du monastère, arrosé du vin des moines en présence de Frère Marie, Frère Philippe et d'Alexis Obolensky, artiste niçois, et son épouse.

14h45, chapelle St-Pierre, Frère Marie nous commente l'expo et nous en fait l'historique. Puis Mr Obolensky nous présente ses œuvres, qu'il nous a gracieusement confiées pour enrichir l'expo cette année. Ces sculptures réalisées en terre et bois flottés, ont été choisies, pour la circonstance, parmi tant d'autres, par l'équipe de pilotage.

L'expo sera ouverte du 29 mai au 30 septembre, les permanences étant assurées par les JAL et les bénévoles d'ALF.

Tous les bénévoles sont donc invités à s'inscrire sur le sondage 'FRAMADATE', envoyé par mail par Michèle.

Inscrivez-vous vite et soyez le plus nombreux possible. Les mercredis, jeudis, samedis et dimanches sont à privilégier. Cette exposition, tout intéressante soit-elle, ne peut prendre vie que par notre présence.

Belle occasion, pour nous tous, de témoigner de notre engagement ! Très bon été à tous.



Babette C.

Retraite Révisions.

Cette 'session révisions' à St Honorat m'a beaucoup apporté :

Ayant toujours eu du mal à me motiver pour travailler de manière approfondie, particulièrement sur une longue durée, je ne pensais pas, honnêtement, être capable de tenir une semaine.

Et pourtant, la présence de ce cadre m'a permis d'avancer, plus que je ne l'aurais imaginé, sur mes révisions.

La liberté quant à notre manière de travailler a été super appréciable. Tout était fait pour qu'on se sente au mieux vis à vis du travail et qu'on ne le voie plus comme une corvée.

Pendant une semaine, j'ai un peu plus apprécié ouvrir mes cours et m'y mettre sérieusement, alors que je sais que chez moi, je n'aurais pas touché à mes classeurs.

J'ai trouvé hyper motivant de travailler entourée d'autres personnes, on a pu s'aider pour des matières pour lesquelles on a du mal ou au contraire conseiller sur d'autres matières.

Les adultes qui nous accompagnaient étaient vraiment disponibles et présents pour nous, hyper accessibles et encourageants. Très patients aussi lorsqu'il s'est agi de leur réciter nos chapitres de philo !

En bref, cette semaine fut riche dans tous les domaines, tant scolaire que spirituel, relationnel et personnel !

Teresa M. Etudiante.

Jeunes

Nous sommes une quinzaine à nous retrouver à la messe, ce 19 juin. Après un agréable apéritif offert par ALF, nous partageons le déjeuner apporté par chacun. Frère Marie et Frère Philippe ainsi que d'autres bénévoles se joignent à nous pour le dessert. À l'AG, nous retrouvons Père Vladimir, Frère Benoît, Frère Cyprien et d'autres bénévoles dans la salle Saint Salvien pour la présentation par Père Vladimir du rapport moral.

Les résultats obtenus pour les 5 axes d'ALF sont satisfaisants ; l'axe tourisme et art comptabilise près de 2000 visites payantes, plus des visites gratuites. Depuis septembre, Pascale désormais salariée ALF, est d'une productivité redoutable, présente sur tous les fronts tant sur le terrain que derrière son ordinateur.

Père Vladimir souhaite une présence accrue de bénévoles à l'exposition. Projets à venir : le 14 septembre, installation de 2 cloches à la Tour Monastère. En octobre, rénovation totale du port des moines. Le rapport financier est présenté par Pascal.

Robert, notre bénévole commissaire aux comptes, veille sur l'équilibre du budget : il sera possible d'engager les travaux nécessaires à l'entretien de la maison. L'AG est clôturée, après que chacun ait accompli les formalités obligatoires d'adhésion à l'association.

Il est rappelé que l'engagement de chacun reste le garant de la bonne marche de notre association, au service de tous, et pour répondre à la mission qui nous est confiée par la communauté des frères de Lérins.

Françoise S.

Assemblée Générale

L'accueil à la maison St-Salvien

Pour accueillir les groupes qui viennent séjourner à St-Salvien, une nouvelle équipe de bénévoles a été missionnée le 15 mai lors d'une journée, bien sûr très sympathique.

Constituée de membres habitant à Cannes (ou près), elle fonctionne sur le même principe que celui des guides : tous sont prévenus des dates et heures d'arrivée et départ d'un groupe à accompagner. Chacun se positionne ensuite selon sa disponibilité pour assurer l'accueil et/ou le départ. Frère Philippe nous a rappelé les règles d'hospitalité de la Communauté : accueillir avec ouverture et bienveillance, respecter la diversité des cultures et des personnes, proposer et ne pas imposer...

Pascale et Michèle nous ont expliqué très clairement le fonctionnement de la maison et le rôle du bénévole « accueillant », avant et à l'arrivée du groupe, puis au départ et après.

Messages à transmettre et consignes (vis à vis du bénévole ou du visiteur) ont été regroupés sur un support qui nous a été remis. Les postulants ont posé toutes les questions utiles, et, après un déjeuner délicieux apporté par chacun et mis en commun, une simulation d'accueil a eu lieu. Ce moment important a permis de rendre concret ce qui a été évoqué dans la matinée.

Comme toutes les missions d'ALF, celle-ci se présente bien et, j'en suis sûre, saura faire aimer encore plus notre chère île à nos visiteurs, qui sauront apprécier ce nouveau service.

Elisabeth C.

